

SOLEMNIDAD DEDICADA

Á LA MEMORIA

DEL BARON DE HUMBOLDT.

En 28 de Junio del corriente año se presentó á la «Sociedad de Geografía y Estadística» una proposición firmada por los Sres. D. Jesus Fuentes y Muñiz, D. Alfredo Chavero, D. Antonio García y Cubas y D. Luis Malanco, terminando con un programa para celebrar el aniversario del baron Alejandro de Humboldt, que nació en 14 de Setiembre de 1769. Con una detenida discusión toda en el sentido de hacer mas digna y mas solemne la festividad, fué aprobado el programa con las modificaciones que se creyeron necesarias. Este documento se encuentra en la página 536 del Boletín número 7 correspondiente al mes de Marzo.

En las sesiones siguientes se nombró una comisión especial que se encargara de la ejecución del programa, se nombró al socio D. Ignacio Ramirez para que dijera el discurso á que se refiere el artículo 4º del programa, y se hicieron las invitaciones necesarias á las demas sociedades científicas, teniendo la de Geografía la grata satisfacción de que su pensamiento fuese bien acogido y de que la «Sociedad Humboldt» fundada algunos años ántes y disuelta á causa de los acontecimientos políticos, volviese

á reorganizarse y á tomar la parte que justamente le tocaba en esta función científica.

Próximo ya el día se repartieron unas tarjetas á las personas mas notables, que contenian un retrato en fotografía del baron de Humboldt y al reverso el programa de la sesión. Se habia acordado tambien de antemano que la solemnidad se redujese á una sesión general, á la que concurrieran todos los miembros de las asociaciones científicas y literarias de la capital, y que se evitase todo lo que pudiera darle el aire de una diversion ordinaria; y por esta causa se suprimió hasta la orquesta, que con el mayor gusto se ofrecia de parte de la Sociedad Filarmónica.

Poco despues de las once se presentó el Sr. D. Blas Balcárcel, ministro de fomento y Presidente nato de la «Sociedad de Geografía» en el hermoso salon de actos de la Escuela de Ingenieros, y á poco fué llegando una lucida concurrencia, entre la cual se podian notar los hombres mas distinguidos de nuestro país, por sus estudios y talento y por su posición política. El señor encargado de la Confederación de la Alemania del Norte, una comisión del club alemán y

el señor ministro de los Estados-Unidos del Norte y su secretario honraron con su presencia esta interesante solemnidad, digna de México por haber dado con ella una prueba de gratitud al que fué el amigo de los hijos de este suelo, y de su ilustración tributando un homenaje á la memoria de uno de los hombres mas distinguidos de Europa.

La sesión comenzó leyéndose por el secretario que suscribe las proposiciones aprobadas en el mes de Junio, de que ya se ha hecho mérito al principio, y en seguida se leyó tambien la acta de la sesión anterior de la «Sociedad de Geografía» en que constan interesantes documentos: la tribuna fué en seguida ocupada por los oradores en el orden que marcó el billete de invitación, y que era el siguiente:

Discurso del Sr. Barreda, representante de la Sociedad Humboldt.

Discurso del Sr. D. Pedro López Monroy, representante de la Sociedad de Historia Natural.

Discurso del Sr. D. José Bustamante, representante de la Escuela de Ingenieros.

Discurso del Sr. D. Ignacio Ramirez, representante de la «Sociedad de Geografía.»

Poesía del joven D. Santiago Sierra. El secretario fué formando en la misma sesión la acta y la leyó al fin, firmándola todos los socios y personas que constan en ella. Así terminó la función, determinándose tambien que las tablas estadísticas del baron de Humboldt, un autógrafo, dos retratos, los discursos y las narraciones que hiciesen los periódicos, se insertasen en el Boletín, haciéndose un tiro extraordinario de ejemplares para circularlos. El Club alemán ha solemnizado tambien dignamente el centenario del ilustre prusiano, y los artículos de los periódicos que se insertan al fin dan una idea de lo que en este particular ha pasado, limitándome yo, por acuerdo de la Sociedad, á hacer esta sucinta narración, que encabeza la inserción de todos los documentos oficiales.

México, Setiembre 16 de 1869.

M. PAYNO,
secretario.

SOCIEDAD DE GEOGRAFIA Y ESTADISTICA.

SESION GENERAL EXTRAORDINARIA EN EL SALON DE ACTOS DE LA ESCUELA DE INGENIEROS.

MÉXICO, SETIEMBRE 14 DE 1869.

ACTA NUMERO 37.

Se dió principio á la sesion, presidida por el Sr. D. Blas Balcárcel, ministro de fomento, con la lectura de las proposiciones aprobadas por la Sociedad que dieron origen á esta solemnidad y constan en el Boletín número 7, del mes de Julio último. En seguida se leyó la acta de la sesion anterior (número 1).

El Sr. D. Gabino Barreda, orador nombrado por la «Sociedad Humboldt,» leyó el discurso que se le habia encomendado. (Número 2).

El Sr. López Monroy, representante de la «Sociedad Mexicana de Historia Natural,» leyó tambien un discurso. (Número 3).

El Sr. D. José Bustamante, representante de la «Escuela especial de Ingenieros,» leyó el discurso de que estaba encargado. (Número 4).

El Sr. D. Ignacio Ramirez, por la «Sociedad de Geografía y Estadística,» dijo un discurso sobre la influencia de los trabajos de Humboldt en la geografía de México. (Número 5).

El Sr. D. Santiago Sierra leyó una poesía, terminando con esto la sesion, á la que

asistió una numerosa concurrencia, firmando esta acta los individuos de las sociedades científicas y literarias de la capital, y el señor encargado de negocios de la Confederacion Alemana y la comision del Club.

Presidente, *B. Balcárcel*.—Vicepresidente, *L. Río de la Loza*.—*Antonio García y Cubas*, secretario 1º.—*M. Payno*, secretario 2º.—*Schlözer*, Club alemán.—*Luis Leuthner*.—*Yovono Rapp*.—*L. Selle*.—*Hernan Vietsch*.—*Luis Ruwab*.—Sociedad Humboldt, *F. Díaz C.*, presidente.—*G. Barreda*.—*Lauro María Jimenez*.—*M. Fernandez*.—*Maximino Río de la Loza*.—*F. de P. Herrera*.—*Antonio García y Cubas*.—Escuela de Medicina, *Rafael Lucio*.—*Juan María Rodriguez*.—*Francisco Brassetti*.—Sociedad de Ingenieros, *S. Mendez*, presidente.—*Manuel Francisco Alvarez*, secretario 1º.—*Antonio Torija*, secretario 2º.—Sociedad Filoiátrica, *Lauro María Jimenez*.—*Jesus Hernandez*, secretario 2º.—*Rosendo Gutierrez*, secretario 1º.—Sociedad de Historia Natural, *Adolfo Herrera*, vicepresidente.—*José Joaquín Arriaga*, secretario 1º.—*Antonio Peñafiel*, secre-

tario 2º.—*Manuel M. Villada*.—*Jesus P. Manzano*.—*José María Zayas*.—Escuela de Jurisprudencia, *Conrado Díaz Soto*.—Sociedad de Geografía, *José María Reyes*.—*Alfredo Chavero*.—*Basilio Perez Gallardo*.—*Isidro S. Montiel y Duarte*.—*Gumesindo Mendoza*.—*Manuel Peniche*.—*José M. Baranda*.—*E. Apcona*.—*Miguel Bustamante*.—*J. Bustamante*.—*F. de P. Herrera*.—*Albino Magaña*.—*M. Fernandez*.—*Lauro María Jimenez*.—*Maximino Río de la Loza*.—*Ignacio Altamirano*.—*Luis F. Muñoz Ledo*.—*Ignacio Ramirez*.—*Manuel Peredo*.—*J. M. Ferreira*.—*Santos Sierra*.—*Estéban Gonzalez Verdastegui*.—*Jesus Fuentes y Muñiz*.—*Conrado Díaz Soto*.—*Gabriel Mancera*.—Por la Asociacion Médica, *Maximino Río de la Loza*, presidente.—*Dr. Pedro Diez de Bonilla*, secretario 1º.—*Francisco Cordero y Hoyos*, secretario 2º.—*Pedro Escobedo*.—Por el Colegio de Abogados de México, *S. Lerdo de Tejada*, rector.—*Lic. Vidal de Castañeda y Nájera*, secretario.—Por la Asociacion Gregoriana, *Vicente Riva Palacio*, presidente.—Como secretario de la misma asociacion y miembro de la Sociedad de Geografía y Estadística, *Luis Malanco*.—*Francisco Gochicoa*, presidente de la Sociedad Lancasteriana.—Como presidente del ayuntamiento de México y miembro de la Sociedad de Geografía y Estadística, *J. M. del Castillo Velasco*.

NUMERO 1.

SOCIEDAD MEXICANA DE GEOGRAFIA Y ESTADISTICA.

MÉXICO, SETIEMBRE 9 DE 1869.

Acta número 36.

Aprobada el acta de la sesion anterior, el ciudadano socio Fuentes y Muñiz, en nombre de la comision encargada de arre-

glar la funcion que ha de celebrarse el 14 del presente en honor del baron Alejandro de Humboldt, dió cuenta con una comunicacion del C. ministro de relaciones exteriores, que dice:

«Con esta fecha se ha prevenido al C. gefe del archivo general de la nacion, que proporcione á la comision especial de la «Sociedad mexicana de Geografía y Estadística,» de que forma vd. parte, el tomo 72 de la seccion de historia, en que se halla la nota autógrafa con que acompañó el señor baron Alejandro de Humboldt el ejemplar manuscrito de sus «Tablas geográfico-estadísticas de la Nueva-España,» que remitió al virey Iturigaray en 4 de Enero de 1804.

«Al decirlo á vd. en respuesta á su oficio relativo de esta fecha, tengo el honor de manifestarle, que el supremo gobierno de la República ve con satisfaccion y complacencia los preparativos que hace la «Sociedad mexicana de Geografía y Estadística» para honrar la memoria imperecedera del ilustre baron de Humboldt.

«Independencia y libertad. México, Agosto 24 de 1869.—*Lerdo de Tejada*.»

En seguida dió cuenta con la siguiente comunicacion del C. secretario del ayuntamiento de la capital.

«En cabildo de 27 del actual se aprobó la proposicion siguiente: Dése el nombre de «Avenida del baron de Humboldt,» á la carrera comprendida entre las garitas de «Vallejo» y «Niño Perdido.»

«Lo que comunico á vd., en cumplimiento del acuerdo referido y como resultado de su oficio relativo fecha 17 del corriente:

«Independencia y libertad. México, Agosto 30 de 1869.—*Cipriano Robert*, secretario.»

Se acordó que ambas comunicaciones se pasasen á la comision de Boletin, para que se inserten en el número correspondiente á este mes.

Los ciudadanos socios Fuentes y Muñiz, Mancera, Chavero, Malanco y García y Cubas, que forman la comision encargada de la celebracion mencionada, presentaron las dos proposiciones siguientes, que fueron aprobadas:

1ª La Sociedad elevará una exposicion al Congreso de la Union, pidiéndole la modificacion del artículo 2º del decreto de 29 de Julio de 1859, en el sentido de que la estatua que por él se mandó erigir al Baron de Humboldt sea hecha en la República y colocada en la interseccion de las avenidas de los Hombres Ilustres y del Baron de Humboldt. Se le pedirá igualmente que autorice el gasto que estime necesario para ejecutar la estatua proyectada.

2ª Se elevará tambien una exposicion al ministerio de fomento, pidiéndole que se lleve á efecto la prevencion del artículo 1º del decreto de 14 de Setiembre de 1857, por el que se mandó fundar en el istmo de Tehuantepec una ciudad con el nombre de Humboldt.

Se levantó la sesion, á la que concurrieron los señores vicepresidente Rio de la Loza D. Leopoldo, Baranda, Chavero, Fuentes y Muñiz, Jimenez, Magaña, Mancera, Malanco, Perez Gallardo, Reyes, Ramirez y el secretario que suscribe.—*L. Rio de la Loza*, vicepresidente.—*M. Payno*, secretario.

COMPañIA LANCASTERIANA
DE MÉXICO.

Dí cuenta á la Compañía en la sesion celebrada anoche, con la atenta comunicacion de vd. fecha 10 del actual, en la que

se sirve invitarla á nombre de esa respetable Sociedad para que concurra al salon de actos del Colegio de Minería á las once de la mañana del dia de hoy, en donde se ha de solemnizar el centésimo aniversario del nacimiento del ilustre sabio Alejandro de Humboldt, á cuyo efecto se sirve vd. acompañar la tarjeta respectiva.

Tengo la honra de decirlo á vd. por acuerdo de la Compañía, manifestándole, que como se tuvo conocimiento de dicha invitacion hasta anoche, no hubo tiempo de citar á todas las personas que componen la corporacion; pero que sin embargo, concurrirán los que estuvieren presentes.

Sírvase vd. dar cuenta á esa respetable Sociedad, para su debido conocimiento.

Independencia, libertad y reforma. México, Setiembre 14 de 1869.—*Andrés Leguizamó*, secretario.—C. secretario de la «Sociedad Mexicana de Geografía y Estadística.»—Presente.

LEGATION OF THE UNITED STATES
OF AMÉRICA.—México.

The Minister Plenipotentiary of the United States of America, will with much pleasure, attend the public session of the Mexican Society of Geography and Statistics, at the Minería, on the 14th. inst. in honor of the illustrious Baron Alexander Humboldt.—And begs the Society to accept his thanks for having honored him with an invitation.

September 12th. 1869.

NUMERO 2.

DISCURSO PRONUNCIADO POR EL SR. D. GABINO BARREDA, DIRECTOR DE LA ESCUELA PREPARATORIA Y REPRESENTANTE DE LA SOCIEDAD HUMBOLDT.

SEÑORES:

En nombre de la Sociedad Humboldt, de una Sociedad fundada en 1861 por la feliz inspiracion de los jóvenes ingenieros encargados en aquella época de levantar la carta hidrográfica del valle de México, tomando por patrono al ilustre sabio cuyo nombre solo es un programa de infatigable actividad y de enciclopédica y profunda instruccion; de una sociedad que solo interrumpió sus asiduos trabajos por la dispersion involuntaria de un gran número de sus socios en Mayo de 63 en virtud de los trastornos públicos de aquella época, pero que hoy ha vuelto á reanudar de nuevo sus interrumpidas tareas obedeciendo al fecundo influjo del ilustre nombre con que se bautizó al nacer, del noble patrono que se dió, y del incomparable modelo que se puso por tipo; en nombre, en fin, de una corporacion científica que tomó, por decirlo así, la iniciativa en honrar públicamente la memoria de un hombre que supo inmortalizarse consagrando su larga vida al servicio de la humanidad; vengo á tomar la palabra en esta solemnidad, cuya trascendental importancia me propongo indicar, y cuya verdadera significacion deseo caracterizar, para allanar así el camino á los oradores que deben seguir; procurando preparar el terreno con objeto de que la fecunda simiente que va á brotar de sus discursos, germine, se arraigue y fructifique en el ánimo de mis compatriotas.

Humilde como es el papel que debo desempeñar en esta pública ovacion para dar cumplimiento al encargo con que se me ha honrado, él superaría todavía, señores,

mis débiles fuerzas, si no contara con vuestra indulgencia y con el irresistible prestigio y la eficaz cooperacion del nombre de Humboldt.

Una inclinacion instintiva é irresistible ha impelido siempre á los hombres de todas las épocas á reunirse para tributar homenajes públicos de respeto y gratitud á los que se han distinguido durante su vida por servicios prestados á su patria, á su tribu ó simplemente á su familia. La reunion ha sido mas numerosa é medida que los beneficios han sido mas generales, y la ovacion tanto mas solemne, cuanto mas esclarecidos los servicios prestados. Pero la evaluacion de los méritos contraidos y su respectiva apreciacion, no ha podido siempre fundarse en las mismas ideas ni apoyarse tampoco en los propios motivos, ni aun conservar siquiera el mismo carácter ostensible.

La destreza en la caza, y la agilidad corporal puesta al servicio de los demas miembros de la tribu ó de la casta, ya fuese expurgando el suelo natal de las fieras y demas animales dañinos que hacian difícil la existencia de esas sociedades nacies, é imposible su desarrollo y progreso; ya fuese apoyando y haciendo efectivas las decisiones patriarcales de los ancianos, que fueron siempre en esas sociedades primitivas los magistrados llamados á dirimir las frecuentes contiendas que forzosamente debian suscitarse en donde todos los derechos y todas las obligaciones no tenian mas tasa que el interes individual y las exigencias del momento; tales eran los motivos de la gratitud pública durante la vida nómada, en la cual el hombre, guiado por un verdadero instinto cuya tendencia no podian comprender, contribuia, sin sospecharlo, por medio de una destruccion, previa é indispensable, de animales y de plantas, á